

ANALÍTICA

Revista de Filosofía

Presentación

Analítica presenta en su tercer número un conjunto de artículos que reflejan su espíritu filosóficamente diverso. En esta nueva entrega los lectores podrán disfrutar de seis artículos académicos, dos ensayos, una traducción de un capítulo de libro y una reseña. Como ha sido la tónica en los distintos números de Analítica, los colaboradores están asociados a universidades extranjeras de prestigio, y a investigadores nacionales en el área de la filosofía.

En *Bertrand Russell and Ludwig Wittgenstein, Personal and Academic Relationship*, Natalia Tomashposlkaia, Universidad de Málaga, España, nos presenta algunos aspectos de las relaciones académicas y personales entre dos de los filósofos más importante en la filosofía del siglo XX. En ese sentido, señala la autora que “la relación personal entre Russell y Wittgenstein, su amistad durante más de 30 años y la ayuda mutua, tanto intelectual como empresarial, jugaron un papel importante en el desarrollo y formación de ambos filósofos como filósofos. Incluso los desacuerdos mutuos y la crítica de ideas a lo largo del tiempo les ayudaron a ver las deficiencias y, a veces, incluso el fracaso total de sus tesis y declaraciones.”

El artículo pone en contexto la vida de ambos pensadores, desde una perspectiva histórica e intelectual, por lo cual es un texto valioso, no solo para comprender la vida de estos filósofos, sino para entender uno de los capítulos más fascinantes en la historia de la filosofía.

En *Semantics of Galileo’s Gravity (Thought) Experiments*, C.P. Hertogh, Free University Brussels – (VUB-BE/EU), aborda un problema crucial tanto desde el punto de vista de la historia de la ciencia como desde el punto de vista filosófico. El autor se esmera en ofrecer una visión distinta del experimento galileano sobre la gravedad, no tanto como un experimento real, sino como un experimento mental. Señala, en ese sentido, que “En la literatura reciente sobre TE se destaca que durante mucho tiempo se les ha considerado

erróneamente como un experimento real (Galileo lanzando dos objetos desde la Torre de Pisa), y que actualmente se analizan como un TE antagónico a Aristóteles, de cuerpos compuestos o atados”. El autor busca mostrar con la ayuda de la lógica de primer orden - por un lado- que “ la teoría transitiva aristotélica de la caída es reemplazada por la teoría galileana, más simple, de la gravedad simétrica (ya que en el segundo caso, todos los objetos caen independientemente de sus masas con la misma velocidad relativa a la constante de gravedad del cuerpo celeste bajo investigación) y -además- “que, de acuerdo con, por ejemplo, las suposiciones carnapianas, los protocolos inductivos y deductivos pueden considerarse complementarios, es decir, traducibles entre sí, lo que puede explicar cómo los TE de ensayo y error pueden interpretarse como experimentos ideales”.

En *Naturaleza, estética trascendental y tecnología. Fundamentos filosóficos de la experiencia sensible en Kant y Don Ihde*, Edith Gamboa Saavedra, Universidad Industrial de Santander, Colombia se pregunta “¿Qué fundamentos encontramos en la estética trascendental de Kant y en la filosofía de la tecnología de Ihde y cómo estos se pueden relacionar?” La autora deja claramente establecido que en el texto se busca “a través de la reconstrucción e interpretación propositiva, aproximaciones a perspectivas epistemológicas acerca de la experiencia del conocimiento sensible y la relación con la naturaleza en un diálogo Kant – Ihde”.

Por su parte, Fernando E. Vásquez V., profesor de la Universidad de Panamá, en *El problema del método filosófico*, ofrece una mirada amplia a dicho problema, considerando diversas perspectivas, desde la hermenéutica y la fenomenología, pasando por la filosofía analítica y la filosofía experimental.

Con respecto a *La demostración de la existencia de Dios*, cabe decir que se trata del capítulo IV de la tesis doctoral del doctor Tobías Díaz Blaitry titulada, *La idea de Dios en Charles Hartshorne*, publicada en 1967, y prácticamente olvidada. Se ha considerado que este texto aporta elementos valiosos para la discusión sobre el teísmo contemporáneo por lo cual se ha decidido publicarlo.

Por su parte, Francisco Díaz Montilla, docente de la Universidad de Panamá, aborda en *¿Es coherente la tesis de vaguedad ontológica?* la tesis de que la vaguedad no

es meramente un asunto de lenguaje, sino que la propia realidad lo es, adoptando una postura contraria, a partir de la falacia del verbalismo.

En *Religious Conversion: A New Perspective*, Richa Singh, Indian Council of Philosophical Research, aborda el problema de la conversión en materia religiosa. El autor problematiza dicho concepto, señalando que se trata de un concepto vago, presenta múltiples definiciones y procura ofrecer nuevas perspectivas para su tratamiento. Se trata de un breve ensayo en que se aborda un tema crucial para nuestras sociedades, como lo es la conversión religiosa, en un contexto en el cual la humanidad no termina de superar las tensiones y conflictos religiosos en diversas partes del mundo.

Ela Urriola, profesora de la Universidad de Panamá, ofrece en *La vida filosófica o la vida posible: La búsqueda, la enseñanza y la transformación humana*, una interesante reflexión sobre la relación entre la vida de los autores (filósofos) y su obra, ¿hasta qué punto son separables?

Por otro lado, Ruling Barragán Yañez, profesor de la Universidad de Panamá, presenta una traducción del Capítulo I de la obra *An Introduction to the Study of Mysticism*, cuyo autor es el investigador y académico estadounidense Richard H. Jones. El capítulo aborda un concepto que en la actualidad parece haber perdido vigencia, al menos en el ámbito académico, pero que -sin embargo- tiene una rica historia, no del todo explorada en nuestro medio.

Finalmente, Benjamin Murphy, Florida State University, Panamá, ofrece una reseña de la obra *J. L. Austin: Philosopher and D-Day Intelligence Officer*, en la que se ofrece una faceta poco conocida del gran filósofo de Oxford.

Esperamos que este número satisfaga las expectativas de quienes se dedican a la filosofía en nuestro medio y extendemos nuestro compromiso para que Analítica se consolide como un referente en la difusión de la investigación filosófica.

Francisco Díaz Montilla

Director/Editor jefe

Analítica

Revista de Filosofía